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! ! ! !本报讯（特约通讯员 龙钢 记者
袁玮）日前，有市民反映三门路 !"#弄
"#号楼内存在大量群租现象。虹口区
江湾镇街道与区公安、消防、拆违办等
部门立即到现场查勘，发现房屋被租户
用木板等材料分割成 $%间房间，在确
认事实后，对房屋业主开具了《责令改
正通知书》、《限期整改通知书》，限期清
退。本月 #&日，虹口区有关部门联合拆
除这一群租房。该区对认定为群租的，
区房管部门将在房地产登记簿中予以
记载，限制其买卖；另外，通过业主大会
可授权物业公司对群租房采取停水停
电的强制措施。
据了解，虹口区对群租现象制定了

严厉的整治措施，发动市民、居委会、物
业公司等，一旦发现有群租及不规范租
赁现象第一时间劝阻制止，并向辖区内
的所有房屋中介发放告知书，明确要求
房屋中介在合同上写明：房屋不得用于
群租；对违反有关规定的房屋中介，将

约谈和行政处罚。有关部门对小区内租
赁房屋逐户上门，与房东签订《租赁房
屋业主告知书》，告知其违法行为需承
担的法律责任及可能引发的安全问题，
督促自行整改。
对群租房业主、“二房东”，该区也

制定了严厉的措施，除了约谈要求限期
自行整改外。对逾期不整改的，相关部
门将依法启动行政执法程序，作出行政
处罚决定。对拒不履行行政处罚决定
的，将向人民法院申请强制执行。对认
定为群租的，区房管部门将在房地产登
记簿中予以记载，限制其买卖。
此外，虹口区还将组织居委会、业

委会和物业志愿者队伍，引导业主自我
管理，增强业主参与管理的意识。并在
各小区的《业主公约》里增加相应的制
约条款，明确如有群租现象的，可通过
业主大会授权物业公司采取停水停电
的强制措施，制止群租现象的出现和
蔓延。

虹口整治群租动!真格"

一旦发现群租
停水停电制止

! ! ! !连日来，本报推出“城市换乘系列调查”，将
目光对准轨交“最后一公里”换乘难题。不少读者
致电本报，表示对文中所反映问题深有体会，并
现身说法，列举自己平时在公交换乘、自行车换
乘以及停车换乘过程中遇到的种种障碍。昨日，
记者也就相关话题采访了部分专家和交通部门
负责人，听他们把脉城市交通，畅谈应对之道。

公交轨交!两网融合"

'月 %(日，首篇调查报道《规划设计“先天
不足”公交换轨交“差一口气”》刊发后，读者曹
小姐就致电本报 )'$"""新闻热线，倾诉公交换
乘之苦。家住广粤支路的她每天出门上班，都要
乘坐轨交 %号线，但从小区到距离最近的 %号
线汶水路站，还有近两公里路程，而沿线只有一
条 "$*路公交车，且发车间隔较长，“每次都要
等半小时以上”。为了不耽误时间，她只能选择
黑车。“汶水路也算是上海的一条交通主干道，
为何不能多增设几条公交线路，或者开通穿梭
巴士，方便周围居民出行呢？”
对于曹小姐的困惑，市交通港航发展研究

中心副总工程师李彬表示，现阶段部分区域的
公交换乘确实有待改进，包括站点设置、车辆班
次、运营时间、线路规划都应当更加科学化、人
性化。“当务之急是在完善轨道交通网络的基础
上，进一步推进轨道交通网与公交网络功能的
整合，使地面公交运能与轨道交通换乘客流量
相匹配，并根据轨交站点所处地区特点，做好接
驳公交布局规划，保证换乘连续性。”
具体到上海来说，可在以下几方面完善“两

网融合”的配套措施：改善既有“最后一公里”交
通，灵活确定线路长度、站距、车辆车型、运营时
间和组织方式；规范、鼓励发展小区班车，接驳
轨道交通站点；开拓高峰快线、大站快车、节假
日专线、旅游专线等特色公交线路，引导个体机
动出行向公共交通方式转移；推进一体化客运
枢纽建设，以轨道交通车站为核心，建成若干对
外融合的大型综合枢纽和一批公共汽（电）车、
出租车、个体交通与轨道交通相衔接的换乘枢
纽，全面改善换乘条件；完善提供乘客引导信息
的公共交通识别和诱导设施。

精细布局!"#停车场
相比于 +,-的换乘不便，近年来刚刚起步

的 .,-同样有本“难念的经”。究竟是什么原因
造成 .,-停车场发展冷热不均、供需失衡呢？道
路交通问题专家魏学刚认为主要有四大因素：

一是选址不尽科学#利用率低 以轨道 )号
线松江大学城站 .,-停车场为例，那里共有
/、+、0三个区，车位 &&%个。虽然松江新城是
发展中的新型城区，松江大学城人数很多，拥有
私家车的也不少，但由于松江新城旁就是 1'(

沪杭高速公路，从松江新城通过高速公路仅十

几分钟就可以进入市区，出入方便；而通过轨道
交通 )号线进入市区要经过佘山、洞泾、九亭、
七宝等地区，时间长，车厢拥挤。

二是轨道交通站客流悬殊#需求率低 目前
运作较好的淞虹路站、锦江乐园站和航天博物
馆站三个 .,-停车场，轨交站日均进、出站人次
较高，而大场镇站附近的 .,-停车场，由于轨交
站日均进、出站人次仅约两千人，本来就客流不
高，!$(个车位工作日平均停车不足 '(次。

三是换乘意识低 在不少有车族看来，买车
就是为图方便，通过 .,-停车场换乘反而会增
加麻烦，还有部分车主本来就要送孩子上学、送
妻子上班，一路上车辆利用率高，也就放弃了
.,-的出行模式。

四是导向标志缺乏#知晓率低 在一些 .,-

停车场内宣传标志缺乏，停车者对 .,-停车信
息知之甚少；有的因固定租赁、发放临时卡收益
更好，管理单位没主动告知公交换乘可享受停
车优惠的信息；还有的 .,-停车场电子诱导系
统时常处于失灵状态，检修不及时。

针对上述问题，魏学刚给出了建议：首先，
统筹全市交通枢纽规划，重点在公共交通覆盖
不到的地方以及居住区集中、流量较大的轨道
交通始末站建设 .!-停车场；其次，建立统一
的信息平台，及时传递相关站点的车位空余信
息、收费情况等；最后，加强舆论引导，确立换乘
观念。通过低廉的停车费和便捷的换乘，把部分
私家车出行吸引到公共交通中来。

科学发展公共自行车
对于距离轨交站点不是很远的小区居民来

说，骑自行车换乘或许是个更好的选择，但到了
站点后能否方便停车，将在很大程度上影响自
行车换乘模式的发展进程。轨交站外无停放点、
没有专人看守车辆容易失窃、可停车区域被大
量无主车霸占，这些都会给换乘市民带来顾虑。
方兴未艾的公共自行车倒是有可能改变目前的
困境，但前些年在闵行试点推广的公共自行车
项目，由于自行车网点分布不均、车位数少、租
赁办卡麻烦等问题，也一直没能达到预期效果。

同济大学交通运输学院教授陈小鸿认为，
方便快捷、绿色环保的自行车换乘仍是应当大
力推广的理想出行方式。这就需要发展轨道交
通的同时，完善基础设施建设和配套服务，为换
乘市民解决后顾之忧。

陈小鸿介绍，在法国、日本等国家，公共自
行车已经是相当成熟的项目，城市核心区域内，
每三五百米就有一个自行车网点，骑车换乘轨
交深受市民欢迎。但在我国，发展公共自行车还
有很长路要走。陈小鸿不赞同闵行推出的“全天
候、全免费”模式，“运管部门缺乏对车辆使用人
的有效约束，会衍生很多弊端，如自行车丢失、
破损严重等。”因此，要想推动公共自行车可持
续发展，必须建立一套精细的运营管理系统，科
学布局自行车网点，制定合理的使用规则，形成
良性循环。 本报记者 房浩 张欣平

停车换乘!经难念" 配套不力原因多
###城市专家把脉!城市交通换乘难"

! 某群租房狭小的空间内住着 !名租客!一旦发生火灾后果不堪设想
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